
茶商、茶企发言

陈祖明：开化县茶叶产业协会会长

设计，一个我们叫贴近时代。那你比如说高端的这个现在时代发展的，比如

说现在是螺口的，马口铁过时了；第二个就是简约，贴近生活。

我不知道大家有没有在杭州没注意过，1994 年这个叫狮峰龙井 101 包装到

现在还在用，其实 1994 年的时候已经用了好几年，到现在还在用。

它是一款什么包装的？是两提，125 克乘以 2，这个中间一个格子，这两提

不会碰到，在上面贴个封签，到现在还在用。而且这个茶叶它为什么叫 101，卖

得不便宜的，这个私家龙井 600 块，到现在还在用。他这个送礼什么东西就是

也很简单，就是两罐，还有一个小礼袋，比如说吃饭啊顺带给人家带一盒，体积

小嘛，大的盒拎着难看，小小的嘛，这就是贴近生活。

我就讲两条，一个是贴近时代，比如说螺口的，高端一点。其他我就不讲了。

郭重庆：开化县名茶开发有限公司总经理

我们公司的自己包装都是我们自己跟厂家、设计师一起沟通这样子搞出来的。

我就说一个话，就是说很难想象有一款包装打遍天下的。这个包装可能是要分很

多种的，具体我就这样讲，就是说第一个你这个商品的这个属性是干什么的？我

们这究竟是给老百姓做口粮茶，还是做那种偏商务属性，这个我们都要考虑。你

口粮茶呢？你可能考虑到就说第一个方便，还有价格要便宜。这个商务属性那就
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是我们要考虑的外观、功能性的这个区分，这是第一个。

第二个就是说我们讲的这个价格的这个定位和包装的价格，就是说制作包装

的这个材料的价格的定位，第二个我这个包装我们讲的这个单份的净含量，这个

东西影响我们这个销售价格，是会影响到我们这个目标的群体的。第三个就是说

我们这个目标这个市场的这个地域的这个转化，这个地域的这个怎么区分？比如

说我们这个茶叶是销到北方市场 的，跟我们在南方市场的这个包装的这个外观

设计很可能还是有老百姓它有喜好不同的。北方人可能相对来说这个色彩可能更

鲜艳一点，南方人可能更偏向于这个素一点。

第四个就是我们讲的这个目标这个群体，这个这客户群体的年龄。年纪轻的

人可能考虑到这个色彩的这个设计的，你这个是不是更巧妙一点？那假如说我们

偏中年以上的这个客户呢？他可能就是说这个第一包装要大方，价格要适中。那

如果是送礼的话，他可能感觉到这个送去的是不是比较气派。年纪轻客户他可能

会更考虑到这个视觉上面的，就是说我这个包装是不是设计的是不是非常新颖？

包装材料的这个选择是不是就是说符合的有很多的新奇经验。

这第五个就是说我们讲的茶文化的这个发掘和包装这个视觉的关系。我们讲

到茶文化的这个发掘，大家可能多多少少都会想到我这个茶叶古代有多少茶的历

史。我就想去讲一句，古代的这个茶，它就是就有文化了，假如时间短了，它文

化就最近几年，是吧？假如说我们这个茶文化挖掘就老是在纠缠于这个古代的上

面去考虑的话，我们现在的文化，然后我们搞了这么多年就没文化了吗？我觉得

这个纠结于很多的古代的东西，可能会对这个视觉上面的设计上面，可能会有非

常大的局限。
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宋米和：开化县中茗茶叶专业合作社

我是以前杭州微茶楼的茶博士。其实对包装我是有自己的看法，可能我也是

整个茶叶市场到现在为止我自己的包装我从开始就是注重它是要环保，我都是用

纸质，包括里面的盒子，是一斤茶叶分成四个，生产已经十年了。我这个包装外

观跟尺寸，包括我现在的白茶、白叶红、开门红几款包装，我做成了整个外观都

是通用的，整个外体带提袋所有的东西它都是配套的，包括外纸箱。因为这样的

话，卖不同的茶叶邮寄起来也方便。

另外一个就是用纸盒，它有一个好处就是纸质好一点，邮递远的地方，因为

重量的关系，它不会破损，因为我们现在大部分的东西都是靠走物流了，客人在

我这里买茶，我也希望是用物流给他。或者客户要送人，直接给我地址就帮他都

发过去。

还是要注意一下这个整个包装的重量，这也是重要的，就是物流成本很高，

你看因为像我走的就是顺丰，物流成本很高，所以它的一个包装的重量很重要。

其实省的这个纸张以及那种其他的东西的费用可能比物流费高得多了，问题它就

这个成本就很高。我说设计的东西的理念，一个要新，一个要材料要轻便结实，

然后它这个整个外包装也好，也要有简洁大方、夺人眼目，能够让大家记住你的

产品，包括产品的信息，甚至有可能多年以后客人对你的产品的价格内涵、品质

内涵他都能够记得住。

所以他只需要你包装茶叶寄过去了，他就知道你里面是什么东西，这个就慢

慢就达到这个。我不强调说大家低端的都是做这个，但是高端的几个一定要让人
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记住，这个是开化的，这个是顶尖开化的，这个是放心可以打开化名片的，要坚

守有一款（包装）不变，就像刚才说的 101 包装，它就是高端的伴手礼，也就

是像竹叶青集团的，在成都他就是一个很高端的礼品，他不可能年年去换，因为

他的消费者只认这个包装，就像茅台，就是那个瓶，怎么样也改变不了的。我想

的就是说普通的可以百花齐放，包装（高端的）系列还是要下定决心搞一个（不

变的款式），这是个坚守产品质量、品牌的一个过程。

黄敬伦：开化县开龙茶叶

我是开化县老茶叶公司的老黄，做茶叶、包装已经 30 年了。现在很多的观

念需要更新。我讲 3 句话：第一句话是茶叶包装要提升，茶叶要销售，包装是关

键。包装好了，可以促销茶叶，应该在包装上做点文章，把好的茶叶用美丽的包

装销售出去；开化龙顶是我注册的，我（上世纪）八十年代就开始做龙顶的包装。

通过销售情况，茶叶的包装，大家都是喜新厌旧的，你设计的再好，价格再高，

也是今年一年。因为我也做过版面保护，但是后面搞的都是不了了之。为什么？

因为今年你把茶叶送出去，人家说漂亮；明年（还是这个包装）再送过去，人家

说，你怎么把陈茶送给我？这个东西符合大家的心理，都是喜新厌旧。第三句我

想讲的呢，原来我们茶叶需要绿，香气不好。西湖龙井香，我们的茶叶没有番薯

香。我就说这么多。

李强：开化县白石尖野生食品商行

设计的时候还要考虑子母商标，因为我们大的商标是开化龙顶，我们有自己
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的子商标。这样的话就是顺应了这个开化龙顶大的品牌，然后我们自己的品牌可

以直接区分。

第二个事情我想讲的就是这个一致性的问题，比如说我们设计 50 克的包装，

你必须要有配袋这些东西。原来我们这供应比较好的就是二两五一袋的，这样就

是比较方便一点。

接下来我就讲这个要高中低搭配，这个可能大家都会使用，特别想提一句，

就是这个方便性。现在的话有一种情况我们见过，就是说那个外袋，礼盒的外袋，

它这个包边和里面那个盒子，很难拿出来，这个原因是怎么造成的？刚好凑到把

那个四个角，这个角平了，那个角又压倒了，就有这个问题，一天包个几百斤茶

叶的话，问题就会很多。

吕雨晨：开化县微云茶叶

设计呢我觉得一个是要有开放本地的特色，元素；然后第二个我觉得包装的

设计要多样化，让大家有选择余地。

徐谷新：开化县茶叶产业协会秘书长

包装是一个细的产品，是一整套的东西，接下来就要生产仓储，市场要能接

受。作为企业需要包装的形式来讲，我们是需要这个包装有一个闪光点，那可能

就是要代表我开化龙顶的形象，出现爆款，能够产生爆款的话，那对我们的企业

产品的销售来讲是最难能可贵的。跟设计师的沟通，我们认为就是文化与茶叶的
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融合，就是找到它人文历史的闪光点。

需要一款包装简洁大方，而且要便于人工操作，就是平时便于把茶叶包进去，

然后体现出包装的便利性，这是很重要的。再一个就是比较符合包装设计规范，

因为现在这个包装，可以说我们市场 80% 的包装容积率超标了，所以这应该是

设计师下一步要考虑的事情。

许珺：开化县翠峰茶业

之前大家都说过的我就不说了，我就加一点，就是包装，虽然是接下来会考

虑多元化，但我还是想提一下，打个比方是 50 克或者 100 克 250 克这种单

一性这种包装，最好多选几款，不能单一就一款。就打个比方，今年我们就是 250

克的也就一款，是吧？这个都还是太单一了，要多几款，包括这个瓷罐我们也不

能单一的就一款，要选个两三款，这样子给客户有多多的选择，就这样，谢谢。

徐伟军：开化县山里人茶叶专业合作社

设计要多样化、简洁点，不能太单一。还有我们开化龙顶有分芽形茶和条形

茶，条形茶（体积）稍微大一点，包装要考虑。比如二两五的，要小精致包装。

专家发言

梅竞放：国际知名的中国新一代品牌包装设计师，中国第一座纽约 ADC 包装类
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银立方奖得主

我觉得可能他开化龙顶的包装不只是企业问题，他可能需要行业文化和区域

文化。我想的是这样的，我觉得高层的理念决定底层思维。就是首先就是我们自

己的心态、能力，想做成一个什么样。我觉得根据我想的这几年，我觉得茶的东

西，它本身，它需要根据特点总结出一个关键词。有时候我们建设国家也是这样

的吗？那什么口号？什么口号？我觉得首先一个品牌立出来的是口号，是你的关

键词非常重要。

所以我是这样想的，首先我们做的事情是不要去问这个茶卖给谁。也许一个

现在买口粮茶的人只是为了解决口渴的问题，也许下半年他就变成了你们的很重

要的客户，不知道他买啥买就是啥，事事发展变化，不要去分这些东西，一定要

列出我们自己的立足点。

我们的茶不是拿来喝，我们的茶是拿来品的这个品这个就很重要。有些人说

的这个品，一边品就可以 把我那个话就品出来了，这个就是我们要做一件事情，

就是怎么品出来？我们不是在喝茶，我们在品茶，因为你把拉这个品的高度，以

后企业家也好，我们设计师也好，给这个品牌就有了更高的高度，而不是我们来

提出问题。

设计师做的东西可以帮帮我们，来有创意的，就完全跳跃性地来做这个东西。

如果说一开始所有东西已经在这个体制内规封好的话，框死的话，肯定做不出东

西来的。你们马上提出来说这个不能这样，那个不能这样，肯定看不出来这个事

情。所以我觉得先放开，我不知道说的对不对？我觉得再开放一点，这是我作为

评委，对设计师以及各位作者、领导以及企业家的一点点的小要求。

我在帮一个客户做茶叶的时候，可能会寻找一座山。但是对我现在来说有一
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个什么问题，你比如说很多茶，一个西湖龙井，大家一定要想到狮峰，你马上就

想到那句狮峰茶是最好的。就当年那个辩才法师隐居龙井的时候，就在开封。那

当年给他们想的广告语是怎么想的？茶文化圣地，龙井茶源头。

那后来我就跟他们讲，我说你说的这句话好像很多人都可以用，我说这句话

不属于代表你，我说梅家坞也可以用，杨梅林也可以用，洪江山也可以用这句话。

那后来我是刚好路过了中国茶叶博物馆的时候，那我去那个博物馆走了一圈了，

我发现博物馆里是没有重复的东西，全都是最好的，所以 十八棵御茶是我合作

时间很长的客户， 22 年，一直都是我合作。那他那里有很多经典的东西，有

乾隆皇帝六下江南、四道龙井茶具一根的什么黑茶；有当年苏东布出拜访辩才法

师做的归隐桥；有顾锡霆，有包括那个变成法师隐居的时候在那里的很多的故事，

所以他那里的后来整体的东西，它是人文和自然景观的东西融为一体的。

所以我后来就帮他们选一个广告里，就这里是茶文化的自然融入，就这里所

有的东西都概括在内的，所以提出的这句口号才怎么样。

那么我们开化到底是要推一座山，还是推他们那个源的问题，对不对？你说

钱江源，那你要推那个源还是推什么？这个要先定下来，否则的话你这个东西你

肯定还是有问题的。肯定是一个区域的旅游经济一块东西，我们在带动这个产业

的发展，这个太重要了，这个东西如果不理清楚的话，学的很多东西还是品牌。

所以我觉得还有很多东西是什么呢？首先是检验真理的唯一标准，就还要把

它梳理好，然后再去做。我觉得做这个就简单了，其实有可能我们做的包装，其

实我昨天那个，我们那个检查组过来有一个，那个啥来着，我们那里看了一下，

有两个包装还不错。我说你这个白茶是刚进的，我说你是刚一起进的，那里还有

两个包装不错，最起码有点调性。我觉得战略方向就是一种，就是用心做事情，
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谢谢。

华江：浙江省创意设计协会品牌与包装设计专业委员会秘书长

我的一些个人观点，因为在我的从业生涯里，对，在那个快消品领域，那我

也服务过多的品牌的项目，那也很荣幸。在茶行业，那我也服务过两个品牌，那

么有隆诺福尔，还有那个龙冠龙井，等等。对，那么服务龙冠龙井可能时间有七

八年了。七八年前那个时候，我也想就我原来服务的一个体感，那么给大家一些

可能一些启发。因为那个时候联想控股那个就是龙冠龙井，对它的整个的产品包

装体系，要做一些提升。当时我也很荣幸我所在的团队，承接了这个项目，那我

是以品牌策略的方向，那么对这个项目进行赋能和憧憬。

那么当时我们，针对这个议题我们的考虑的思路主要是，因为他就做了一瓶

茶，因为龙冠龙井作为农科院的背书旗下的，他是在龙井茶领域，那么他强调他

的技术背景和茶叶品质非常的不错。那么针对这样的一个行业的情况和企业的状

况，我们针对这个礼品茶，当时提出的概念就是如何强调士大夫的文化，因为把

儒家的这个文化在他的产品体系里面去互通，儒家的行、思跟他的产品规划取名

之间的关系，那么在取名下我们刚提出的就是高端的是育莲心、金管丁，然后是

鸣阙石，那么老龙井是他一直非常好的一块产品名，让我们还给他保留，那么以

及还有一款低端的熔断桑也做了保留，那么在他的产品名上做了重新的梳理，给

他的文化价值重新做了定义。

那么再回到那个产品包装上，因为它毕竟是代表杭州西湖的，就是杭州地道

的一款龙井茶。在地的文化是我们非常深度要去考量的，所以当时我们在它的产

品包装的体现上，结合两种的预存文化，那么结合它的触感，用手工纸以及江南
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特别喜闻乐见的竹的材质打造成它的一系列的包装系统。

那历经目前七八年，那么龙冠龙井还在坚持使用这个包装系统，说明它还是

经受住了消费者的考验。当时我们就绿色的包装这一块就看得非常重要，所以我

们用那个竹的这个包装的时候，就是它这个竹的产品，它是可以反复利用，而且

就满足弃用的一个条件。就是它拿开就是一个小托盘，也是非常的精美，那么成

本上也做到相应的控制。

那我也期望就是说原来服务的一些经历能够给设计师某些启发，就是说包装

它是一个整体的概念，而不是一个只是一个设计，更不可能是一个平面设计，我

们要结合工艺、材料，它最后的触感以及在地文化的理解。那反过来说我们来看，

今天我们来做这个开化龙顶，那么其实我们了解一下，其实我们开化的在地文化

是非常丰厚的，昨天那个吴局也提到我们有自己的窑口，是吧？就是龙檀有关。

对，那么他是不是也可以为我们助力，那开化的纸张就是开化纸，也是国家的非

遗，也是具有它独有的价值。那这些在地文化，最后出去的就是我们开放的名片，

是吧？那结合我们的茶叶是不是双决？还是三觉还是四觉，是吧？对，那这个我

觉得都是值得我们去深入思考。

那么另外一个我给设计师的建议就是强调其实今天大家也都提出来就长效

包装的问题，以及向上的设计。那么这两点上次日站君主持的那个伯德迪萨尔的

那个唱片说明会上，宣文老师也反复强调。对，那我在很多年前，在还在读艺术

设计硕士的时候，我有一篇文章发表文章就叫《良善人生之慢设计》，那么所以

就说每一个设计作品并不仅仅是满足客户、用户的需求，其实他也是设计师他自

己的表达，那这个表达我们就是如何去表达正面、传统。那这个呢？我觉得，嗯，

其实就是说把我们对美好生活的这种真实感受，对开化龙顶，对开化的真实感受
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要投入其中，投掷其中进行深层的表达。因为每一件作品都是我们设计师的人生

注脚，所以就说不能，因为我经常有的时候听到有一些设计师会表达说这个甲方

的这个需求好像比较奇葩，所以我做出的东西就会背离我的一个内心的一个想法，

所以他的审美可能就弱了或者怎么，但是我是认为就是不管如何，我们一定要自

己是要感动自己的作品，如果说自己都不能感动，为了做出一个作品去应付他，

那你这个作品是肯定没有什么。

所以的话就是说每一次我们做作品都是一个自我提升的一个机会，能够通过

作品能够遇见一个更好的自己，所以这个也是我对设计师的一个寄予和期望。

日站君：设计美学媒体人、日本设计小站创始人

各位领导，还有各位设计师大家好，那我可能我的身份跟其他人不太一样，

因为大家可能就是看到我们背后都是设计师，但是我是作为一个媒体人参与到这

次的这个活动当中。所以说我会从包装设计的这个传播属性上和大家去探讨一些

我们的这个设计包装的可能性。

那就是如果我们想打造一款好的一个包装设计，想把它打造成一个爆款，其

实需要解决三个层面的问题。那第一个层面的问题，那肯定是美丑的问题。因为

一件好的包装设计，它的这个颜值一定是非常扛打的，而且是要经过就是大众的

认可和市场的检验，当然就是我们在座的每个人可能大家的审美能力也都不一样，

有的高有的低，可能跟大家的这个受的这个审美教育有关。但是如果是能被大众

所认可，那说明他的这个颜值，或者说他的这个包装是美的。

那而且吴局之前也说，习大大说“开化是一个好地方”，那这个是一个金句，

那如何把这个京剧去把它表现出来？我觉得这需要我们的设计师的这个功力，需
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要对其进行深度地挖掘。到底是这个山清水秀，还是我们的这个历史特别的悠久，

还是我们的这个人美茶香，每一个这个角度其实都是可以去深度挖掘的，需要大

家去想象和提炼。

这里我想提醒一下大家，就是我们的这个设计千万不要落入俗套，这个是非

常非常重要的一点。因为我们昨天去逛的时候，这个包括茶叶红款也好，还是这

个我们在市面上的一些这个普遍的一些包装，大多其实都是有一点千篇一律的感

觉，缺少亮点，缺少特色。

那包装设计其实如果想打造出一个爆款的设计，其实是非常需要它有一个独

创性的。我觉得设计师朋友可以去充分调动一下自己的这个五感。因为我们就是

拿到一款好的一个包装设计的时候，其实不一定只有说你看到或者说摸到这个包

装设计，它就一定是就好了。其实因为我们的人的一个身体是有五重感觉的，还

有可能是有嗅觉，也有可能是听觉，有可能是味觉。所以有可能你拿到这款包装

的时候，最吸引你的可能是它的气味，也有可能是它发出的声响，所以我觉得这

个想象空间是非常大的。就是我们的设计师千万不要落入俗套，一定要有自己的

这个创新性，而且当然这个创新性的前提是要它是能落地的，就是你的这个产品，

这个作品是可以落地的，而不是说我提一个概念就可以了。

还有一点就是大家要注重的是这个茶叶的它这个礼品属性，这个也是一定要

考虑进去的。就像我们刚刚说的那个就是口疗，大概是高端茶，那不管是什么茶，

它肯定是有礼品属性的。嗯，除非是就是自己在家里喝那种是无所谓的，我们就

是散装的都根本就不需要包装，那个就不需要考虑，我们考虑的一定是带有礼品

属性的这种高端茶。

就这里面我就是因为我之前做日本美学小站，去日本很多次，所以我对这个
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感触很深。因为日本的几乎一个城市它都有在他们的交通轨道交通枢纽，比如说

车站，它一定是有这个专门的伴手礼的售卖区。而且它的这个包装设计是五花八

门，而且、一定是这个当地限定款。就是你不管是去了北海道也好，还是去到九

州岛也好，还是去到就是四国也好，每一个城市每一个地点它都有自己当地的一

个特色文化的强烈的一个符号。那这个就是我们可能要强调的，就是说我们开化

自己的元素怎么样去提炼出来。

那我说的第二层的这个问题，就是这个我们包装设计背后的这个故事是不是

具有这个强大的传播属性？这个是为什么？我要讲这一点，是因为我是做传播的，

我是做媒体的，那我们的包装设计得再好看，你没有这个传播的属性，那就是摆

在家里面大家自嗨，那是没有意义的。那怎么样去做到一个这个就是强大的传播

属性，主要是要有背后的故事。那我们的背后的故事重要需要我们的这个设计师

去对这个超级符号进行提炼和这个对设计理念的一个总结，那我们的开化龙顶茶，

那我们要去研究它的历史，研究它的特色，这点是需要沉下心来去研究的。不是

说我们最后做出来的包装是钱江源的一个剪影，朱元璋的一个人像的图案，这个

开化龙顶四个字，我们做个变形就完事了。而且这个绝对不是我们这次的一个重

点。因为我们说超级符号，不一定是要按照现在市场上已经出现的包装然后进行

延伸；我们可以另辟蹊径，或者从中去找一些就是其他的一些闪光点。

还有刚刚说的，我们还有这个就是现代的元素是不是也能融入到我们的这个，

就是开化的超级符号里面去？不一定全部都是一提到都是特别老的，就是一定要

从朱元璋开始。所以我希望我们的就是设计师，如果有时间的话也可以，就是，

再停留几天，然后多去当地走一走。因为我觉得就是能沉下心来，进入去一个城

市里面去深度体验，这个是能发现很多亮点的部分的。
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第三层其实就是一个低碳环保和经济的问题，那这个可能是比较难的一个问

题，因为一涉及低碳环保，那可能它的这个经济就控制你的这个就是价格就控制

不下来了，这个是可能是一个非常两难的一个问题。但是我们的包装设计新闻也

出来了，然后我们自己的设计当然肯定要考虑一下是否存在过度包装的这个可能，

而且就是我们的这个就是预算就是这个需要落地的这个问题。所以说在这块需要

设计师去多去考虑，我们除了美感以外，除了它的背后的故事性之外，那我们的

这个就是在包装材料上的选择的时候，是否是能去考虑到一点这个地产环保，为

我们的这个环保实践做一份贡献。

那我最后还想提醒一下，就是我们的设计师朋友不要去用 AI 去做设计。因

为现在是 AI 的时代，就是有可能会有些人偷懒去用 AI 工具，然后去辅助去做

一些东西。但是我想强调的是， AI 只是一个就是辅助，只是你去实现你的一个

就是思考，或者说实现你的一个理念的一个辅助的一个工具，千万不要把我们的

这个需求输入进去，然后就是生成一个这个 AI，我在这个里面就是最后如果我

们这个比赛看到这样的作品的话，是一定是要放弃的。好，那我希望我们的这次

的这个比赛能圆满成功，找到好的作品，谢谢。

裴凡：品牌策略专家、清华长三角研究院城市发展研究中心联合创始人

那么我就对着开化龙顶的这个品牌图景，还有三点详情给大家汇报一下。第

一个就是品牌的文化意境，刚才第一位设计师杨老师就提了，觉得开化这两个字

挺有意思的，我也特别喜欢开化。我是这么理解，或许它的古名就是这么来的。

我给你猜一下，开是代表了它的开萌开智。很多小孩子开始上学时，其实有一个

叫开蒙，把人的这个智慧把他的眼界打开了；化是这个话语把愚昧把它的贪嗔痴，
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把人的烦恼给化掉。所以说开化龙顶，这两个字在我们品牌里面既做了一个地域

的定义，但是它其实也是极具儒学和禅学的这个底蕴的这么两个字。

第二个是从这个消费意境的一个理解，但是这个在茶文化或者茶产品的表现

来说都大同小异，那我们怎么塑造我们开化龙顶的品牌特性，或者怎么寻找我们

开化龙顶的独一无二，那还是要去想办法破题的。别人都这样子，那我们也这样

子，那能不能 突破一些这方面的这个限制？我也现在没有想得太好的一个方向。

会上说的希望是有生活化。茶叶不仅仅是礼品，生活化的东西也可以当礼品。

我想希望把这个我们开化龙顶的这个生活化这个味道给做出来，不仅仅是设计，

那么以后我们的这个品牌的推广活动、传播，那就会有跟其他茶品牌所提倡的这

个茶文化与略有不同，能够找到和打造我们开化龙顶的这个，让品牌的这个独一

无二性。

第三点就是品牌的创造者的这个赋能。我回应一下这位老师提的东西，他问

了个问号。我们做包装是那么这么多的企业，这么多的茶农，这么多的行业参与

者，他们还有茶心吗？挺有意思，品牌的餐和创造者，我们是要把它塑造成现在

很多这个成功的这个炒作的大师，那我们也是要去寻找或者塑造这样的大师吗？

那么从这个角度去做，那也是跟现有的一些品牌的它提倡的塑造的那种品牌代言

人或者品牌创作者是有不一样的地方。那么我们开化龙顶应该我认为有高附加值，

更值得以这种赤诚的赤子之心的茶心去创造我们的产品，我们也有责任把这些人，

把一个个普通的品牌创作者推广出来。

这是我对这个开化龙顶品牌规划的 3 点小思考，讲得不对的地方，希望大家

多包涵。希望我们的开化龙顶越来越好。
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鲍旭：开化县市场监管局行政执法队一中队队长

时间比较紧张，所以我简单地讲一下。因为刚才听到我们的专家，我们设计

师还有一个茶企的这个发言，学了很多东西。那么主要这里给大家交流了三点。

一个就是关于这个限制包装、限制过度包装的这个工作。这项工作是我们本

年度，也就 2023 年，将来自上而下的一项工作。其实刚才我们这个老师在讲

话的时候也都提到过，这是国家从环保层面设计的这样一项工作。那么国家的这

个主要的领导人多次对这个这项工作做出了批示，所以这样工作的话是非常重要。

那么这个 GB23350-2021 这个标准不是今年出来的，是 2021 年的时候出来

的。那么他有两年的过渡期。这两年的过渡期我是在上次培训的时候，我也跟企

业的老总来也讲过，就是给企业两年时间销库存，到今年的这个 9 月一号也要开

始正式实施了。那么也就是说我们这次设计大赛最终的这个作品，那你就要符合

这个标准，9 月的话以后不符合这个标准的这个产品是不允许上市的。

第二点就是我们目前我们开发现的这个产业外包装的这样一个现状，这个简

单的情况。目前的话我们开发茶叶的这个包装的主要分两块，一块是我们这个协

会统一设计的包装，也就是我们今天在座的在这里要做的事情。另外一部分是生

产企业的这个自主设计的，然后从前期我们和农业农村就一起来这个调度来看，

这两块的包装符合新标准的这个占比非常低。也就是八成以上的这个包装是不符

合新标准，所以这现在这个压力也非常大。那么前期我们县里面也有五个部门一

起成立了一个茶叶部门包装专项整治的一个领导小组，从 6 月份开始就对新标

准来进行了一个宣贯。那么今天这一次的这个设计大赛也是我们这项工作里面一
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个非常重要的一个。

第三个就是关于标准的这个内容，我想各位设计师跟专家都非常清楚。一个

就是包装的层次，这个没问题，从市场上看这个包装城市超标的基本上是找不到

的。第二个就是包装的这个价格，那这个对于我们开化龙顶的这个价格来说，这

个商品的这个最终价格，包装价格的这个比也不会少。这个我们在市场上全部都

看过，就是最贵的这一款这个外包装和它那个售价比也不会超标。那么现在最主

要的问题是什么呢？就是这个容积率，这个包装的容积率，我刚才讲的八成以上

不合格的，就是支持这个容积率的问题。

举个最简单的例子，我们现在 125 克这个茶叶，它最大的这个外包就是

2321（立方厘米），这个一款比例就这么大，但是现在市场上 125 克的这个包

装做得非常大，甚至最大的一个超过了这个标准的 1/ 3 以上。所以这一块我们

就是各位设计师在设计的时候比较关注的一个点，那么新的标准也是对我们包装

设计提出的一个挑战啊。我想想，我没做过设计，但是凭我凭空想象，你给我很

大的一个空间让我去设计，那我肯定有各种各样东西可以想；你把这个空间缩得

这么小，那难度也在增加，而且是我们自己这么想。

那么怎么样才能够设计出技术和标准，又能体现我们开化的人文，又符合市

场需求的这个外包，而是我们在座的各种设计师的目标，我想也是我们在座的这

个评委的评判的一个标准，我主要就讲这么多。
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